

conférence

# Saint-Simon, aux sources de la sociologie et du socialisme

par

**Pierre MUSSO**

Professeur de sciences de l'information  
et de la communication, Université de  
Rennes 2 et Ecole Télécom Paris Tech

Membre associé, IEA de Nantes

**mardi 26 avril 2016**

à 18 heures

amphithéâtre Simone Weil

5, allée Jacques Berque, Nantes

Le nom d'Henri Saint-Simon (1760-1825) est plus célèbre que son œuvre qui a subi de multiples lectures déformantes, à commencer par l'école saint-simonienne. Ayant exercé une grande influence au XIXème siècle, son œuvre est à la source des grandes idéologies contemporaines. Quatre grands courants de pensée sont issus directement de la pensée de Saint-Simon :

- le positivisme d'Auguste Comte, son disciple et collaborateur ;
- des socialismes dont celui de Pierre Leroux, la pensée anarchiste de Proudhon, et surtout le marxisme ;
- un courant de la sociologie inaugurée par Emile Durkheim et Marcel Mauss ;
- l'école saint-simonienne, elle-même multiforme.

Saint-Simon fait émerger la problématique sociologique, notamment le concept de société et de changement social. Il conçoit même un nouveau système social, puis cherche une méthode pour le réaliser. Une préoccupation permanente traverse sa réflexion : « faire une combinaison ayant pour objet d'opérer la transition de l'ancien au nouveau régime social ». Après la Révolution Française qu'il considère comme inachevée, Saint-Simon veut changer l'ordre des choses au bénéfice de la « classe la plus pauvre », ouvrant la voie au socialisme.